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19 июля 2021 года заседания Совета при Президенте Российской 
Федерации по стратегическому развитию и национальным проектам был 
посвященного представлен и обсужден подготовленный Правитель-
ством Российской Федерации комплекс стратегических инициатив 
в сфере социально-экономического развития, которые призваны связать 
в единое целое государственные программы, национальные проекты и наци-
ональные цели.  

На заседании Совета по стратегическому развитию и национальным 
проектам, состоявшемся 19 июля т. г., Президентом Российской Федерации 
В.В. Путиным было заявлено, что «благодаря ответственной и одновременно 
гибкой макроэкономической политике, мерам поддержки 
предпринимательства и высокотехнологичных отраслей страна смогла 
быстро преодолеть кризисные последствия». Экономический рост по итогам 
текущего 2021 года составит порядка четырёх процентов. При этом 
Президент подчеркнул, что «нужно использовать такие позитивные 
тенденции для повышения уровня жизни людей, потому что в конечном счёте 
именно в этом и заключается смысл экономического роста, его ключевой 
результат, и за всеми макроэкономическими показателями, индикаторами 
нужно всегда видеть конкретного человека и его проблемы». Президент 
отметил, что уровень безработицы практически вернулся к параметрам 
2019 года и составил 4,9 %, (2019 год – 4,7 %.), при этом подчеркнул, что «это 
средний показатель, статистика, и мы понимаем, что многие люди по-
прежнему сталкиваются с трудностями при устройстве на работу, с неполной 
занятостью, поэтому предложил особенно поговорить об этой проблеме 
среди молодёжи». 

Президент отметил, что «в мае 2018 года мы обозначили ключевые 
направления нашей работы до середины текущего десятилетия, а год назад, 
в июле 2020-го, расширили горизонты планирования до 2030 года. Приняли 
такое решение с учётом скорости и масштаба социальной, экономической, 
технологической трансформации, которая происходит и у нас в стране, 
и во всём мире. Наша страна должна не просто отвечать на эти вызовы, 
а стремиться быть лидером глобальных изменений. У нас для этого есть всё. 
Нужно при этом ставить и решать текущие вопросы, их много копится 
каждый день, но нельзя забывать про системные задачи, в единой логике 
долгосрочного развития нужно сочетать одно и второе. 

Несмотря на сложные испытания, необходимость мобилизовать 
ресурсы на борьбу с коронавирусом, мы последовательно двигались вперёд, 
потому что всегда, даже в самое трудное время держали в фокусе наши 
общие, национальные цели, которые близки и понятны каждому гражданину 
страны. А это подъём наших регионов, городов и посёлков, создание новых 
рабочих мест, благополучие и достаток российских семей – чтобы рождались 
дети, и у них были равные возможности для образования и развития.»  
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Президент, отмечая наиболее важные решения и действия власти в 

социальной сфере, обратил внимание на то, что серьёзные шаги уже сделаны 
в образовании. Речь о создании новых мест в школах, развитии 
естественнонаучных и инженерных направлений. За ближайшие пять лет 
нужно провести капитальный ремонт школ, прежде всего в сёлах, небольших 
населённых пунктах. Для более семи миллионов школьников – то есть 
практически для всех учеников младших классов – уже организовано 
бесплатное горячее питание. Здесь ещё есть над чем работать, но в целом 
система функционирует. Что касается профессионального образования, 
то по мировым стандартам уже оснащены более полутора тысяч колледжей 
и техникумов. В регионах всё больше вузов, где качество обучения, 
исследовательской деятельности признано на международном уровне 

Президент также отметил, что подготовка квалифицированных 
кадров, как и ускоренное научное, технологическое развитие, уже стали 
важнейшей частью национальной повестки. Передовые решения, включая 
искусственный интеллект и анализ больших данных, действительно всё шире 
используются и в повседневной жизни, и уже практически в каждой отрасли 
нашей экономики. Нужно дополнительно поддержать такое уверенное 
движение вперёд в сфере инноваций, в том числе через стимулирующие меры 
и донастройку системы регулирования.  

Завершая свою вступительную речь, Президент заявил: «Мы хорошо 
понимаем, что наряду с реальными достижениями есть и значительное число 
нерешённых задач, проблем, которые чувствительны для людей. Это, прежде 
всего, бедность, низкие доходы многих семей, невысокое качество 
первичного звена здравоохранения, изношенность школьных зданий. Ещё раз 
повторю, нам надо наращивать темп изменений в экономике, в социальной 
сфере, в развитии наших регионов и инфраструктуры, в решении 
экологических проблем, в реализации задач цифровой трансформации 
страны. И там, где это возможно, постоянно повышать планку, ставить более 
амбициозные цели, задачи, не искать оправданий для того, чтобы перенести 
выполнение данных людям обещаний «на потом», «на когда-нибудь». 

Переходя к обсуждению повестки заседания Совета, Президент 
предупредил, что хотел бы услышать в выступлениях, что сделано по каждой 
национальной цели, отметить проблемные сферы, требующие 
дополнительных мер, и поставить предельно конкретные задачи, которые 
будут достигнуты уже к 2024 году. Зная, что Правительство подготовило 
новые инициативы, Президент предупредил, что: они должны не отменять, 
а именно дополнять принятые ранее решения, обеспечивать безусловное 
достижение национальных целей.  

Выступивший затем Председатель Правительства  
М. В. Мишустин подчеркнул, что Правительство представляет на Совет 
комплекс стратегических инициатив в сфере социально-экономического 
развития, которые являются естественным продолжением системной 
работы, которая велась несколько лет. Такие инициативы связывают в единое 
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целое государственные программы, национальные проекты и национальные 
цели. Они призваны усилить принятые раньше решения долгосрочного 
характера, и ключевым ориентиром для Правительства остаются 
национальные цели развития, которые определены Президентом 
на ближайшие 10 лет. Также под них уже полностью скорректированы 
национальные проекты. Отмечу, что уровень достижения показателей 
национальных проектов на июнь 2021 года на 10 процентов выше, чем 
в прошлом году. Из более чем 200 показателей выполнено 80 процентов, 
а из свыше 1200 мероприятий выполнено практически 90 процентов. 

М. Мишустин также сообщил, что было предпринято много усилий, 
чтобы перевести работу Правительства на проектное управление; это было 
сделано не только в национальных проектах, но и в государственных 
программах, работа по корректировке которых завершается. Для проработки 
всех идей и предложений в Координационном центре Правительства было 
сформировано пять рабочих групп, а всего было подготовлено более 
250 инициатив. К этой работе были привлечены лучшие эксперты, практики, 
представители институтов, научных школ, главы регионов, предприниматели 
и, конечно, наши коллеги из федеральных органов исполнительной власти, 
Администрации Президента, Счётной палаты, Государственного Совета, 
Банка России – в общей сложности несколько тысяч специалистов. 

Председатель Правительства, отметив важность обратной связи 
с людьми при проработке всех инициатив , сообщил, что 42 инициативы были 
отобраны с учетом мнения граждан России, которые приняли участие в 
нескольких раундах опросов, в том числе в интернете, при этом счел важным 
отметить, что наиболее активными оказались люди в возрасте 25–39 лет, их 
была почти половина. Каждый второй участник отбора назвал в качестве 
приоритетов инициативы в сфере экологии, здравоохранения, повышения 
качества жизни в городах и предоставляемых государством услуг. Эти 42 
инициативы, в случае их одобрения Президентом и членами Совета, станут 
частью единого плана достижения национальных целей. 

Подтвердив, что в условиях пандемии экономика России показала 
высокий уровень устойчивости, Председатель Правительства заверил, что 
представляемые новые инициативы добавят гибкости социально-
экономической системе, дадут возможность её быстрой подстройки под 
динамично меняющиеся внешние условия и, таким образом, позволят свести 
к минимуму отклонения, которые возможны при длительных сроках 
планирования. При этом предлагаемые Правительством инициативы 
социально-экономического развития не нарушают сбалансированности 
бюджета, сформированы с учётом реальных ресурсов, которые на них 
направлены; сохранены основные параметры федерального бюджета, 
институтов развития и есть четкое понимание, за счёт каких источников 
будет осуществлено финансирование новых проектов. Общая стоимость этих 
инициатив на три ближайших с половиной года составит 4 триллиона 
600 миллиардов рублей, а основная часть – это уже имеющиеся бюджетные 
ресурсы, средства частных инвесторов, государственных компаний, 
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институтов развития. Дополнительно потребуется выделить порядка 
736 миллиардов рублей из федерального бюджета и из Фонда национального 
благосостояния вместе.  

Председатель Правительства также отметил, что все повышенные, 
в том числе социальные, обязательства перед людьми будут выполнены 
в полном объёме. Граждане своевременно получат все выплаты, пособия, 
пенсии, а ранее принятые решения в социальной сфере будут осуществляться 
в проактивном режиме. Правительство будет жёстко контролировать 
расходование средств на эти цели. 

Переходя к краткой характеристике представляемых инициатив,  
М. Мишустин сообщил, что все они условно распределены по шести 
направлениям: это социальная сфера, стройка, экология, цифровая 
трансформация, технологический рывок и сервисное государство.  

Учитывая, что более подробно о них расскажут заместители 
Председателя Правительства, курирующие определенные направления,  
М. Мишустин остановился лишь на нескольких следующих основных 
моментах (далее текст приводится без купюр). 

«Начну с мер, нацеленных на социальное развитие. Они напрямую 
направлены на сохранение здоровья людей, создание возможностей для 
самореализации и развитие талантов.  

В своем Послании Вы указали на необходимость создания 
«санитарного щита» России. Одна из наших инициатив так и называется, 
речь идёт о развёртывании по стране сети лабораторий с быстрой 
и доступной диагностикой инфекций, чтобы расшифровать любой 
неизвестный вирус и разработать тест-систему по его определению в самые 
короткие сроки, оперативно выпускать эффективные и безопасные вакцины. 
Конечно, нельзя забывать и про первичное звено медицины. Нужно сделать 
так, чтобы каждый человек был окружён постоянным вниманием врачей, 
не оставался один на один со своими заболеваниями. 

Ещё одно важное направление – восстановление здоровья после 
перенесённых заболеваний и травм. Планируем модернизировать систему 
медицинской реабилитации, чтобы через 10 лет практически все отделения 
и центры медицинской реабилитации были оснащены современным 
оборудованием. Причём не менее половины техники будет российского 
производства. Разместим перечень обновлённых организаций, чтобы люди 
понимали, где именно им могут помочь с конкретной проблемой. 

Получит новое развитие проект социального казначейства. 
Создаём принципиально новую единую цифровую систему адресной 
социальной поддержки граждан, чтобы исключить требование каких-либо 
бумажных документов и справок. Перейдём на проактивную 
(упреждающую) модель предоставления государственных услуг, и граждане 
смогут их получать не за несколько дней, а буквально за считаные минуты. 

В образовательной сфере есть важная задача – повышение 
популярности рабочих специальностей. Предстоит сконцентрировать 
программы подготовки примерно по 200 профессиям и специальностям. 
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Чтобы у молодых людей были высокие компетенции в области 
информационных технологий, мы планируем ввести курсы 
программирования в школах и цифровые кафедры в университетах. Это 
необходимо, чтобы мы учитывали наши планы по обеспечению доступа 
к интернету и современным услугам связи, в том числе в небольших 
поселениях и на отдалённых территориях. По всей стране появится 
возможность в «онлайне» получать государственную услугу по оформлению 
выплат, пособий и справок. Работа над её формированием идёт полным 
ходом, как и реализация планов в рамках цифровой трансформации.  

В строительном секторе важны оперативность и простота 
процедур, уже ведём работу по сокращению избыточных процедур 
и устаревших нормативов. Это позволит сохранить темпы строительства 
жилья и социальных объектов. Мы откроем возможности для применения 
новых цифровых решений, включая моделирование зданий с использованием 
3D-технологий.  

В сфере экологии предлагаем к реализации инициативу, которая 
направлена на низкоуглеродное развитие экономики. Это важный вклад 
России в снижение выбросов парниковых газов. Речь идёт о создании 
системы учёта выбросов предприятиями. 

По направлению «технологическое развитие» хочу отметить 
проект создания собственной линейки электромобилей, в том числе 
на водородных топливных элементах. Будем продвигать 
высокотехнологичные проекты и в таких сферах, как микроэлектроника, 
беспроводная связь, разработка новых материалов, создавать и выводить 
на рынок сервисы беспилотного вождения судов. Новые технологии позволят 
увеличить скорость морских грузоперевозок, сократить эксплуатационные 
расходы судоходных компаний на миллиарды рублей. Всё это существенно 
улучшит транспортную логистику страны. 

Особое внимание будет уделено проектам в сфере чистой 
энергетики. Один из них предполагает создание линейки промышленной 
продукции для производства и применения водорода, а также строительство 
полигонов для водородной энергетики, в том числе в арктической зоне. Наши 
усилия в этом направлении, по расчётам специалистов, могут привести 
к сокращению выбросов CO2 на несколько миллионов тонн в год, 
а запланированные мероприятия в сфере новой атомной энергетики позволят 
обеспечить гарантированное снабжение изолированных регионов 
низкоуглеродной энергией. Результатом работы станет ввод четырёх малых 
плавучих атомных энергоблоков и пилотных малых наземных АЭС. Одно 
из значимых направлений – создание вокруг университетов экосистемы 
технологического предпринимательства, по сути, инкубаторов для массового 
создания десятков тысяч стартапов в сфере высоких технологий. Вы 
неоднократно говорили о важности этой темы. 

Комплекс стратегических инициатив, о которых сегодня идёт речь, 
не просто направлен на социально-экономическое развитие страны, 
но и станет стимулом для развития отраслей. Общим результатом 
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от реализации как уже принятых решений, так и новых инициатив должно 
стать увеличение высокотехнологичных и сервисных секторов в экономике, 
а внутри отраслей – рост высокооплачиваемых рабочих мест. И в конечном 
итоге повышение качества жизни людей.» 

В завершении выступления Председатель Правительства заверил 
Президента в том, что, если предложения Правительства будут Президентом 
поддержаны, Правительство встроит все проекты в действующие 
программные механизмы – национальные проекты и государственные 
программы, и уже в 2021 году начнёт их реализацию, одновременно 
продолжая получать обратную связь от людей и корректируя при 
необходимости свои действия.  

По сообщению вице-премьера Правительства Т.А. Голиковой, в 
рамках определенных национальных целей сохранения населения, 
здоровья и благополучия людей и возможностей для самореализации 
и развития талантов, Правительством предложен целый комплекс 
новых проектов, среди которых: 

1. Проекты, разработанные в целях решения приоритетной задачи – 
создания устойчивой системы здравоохранения: первый – это расширение 
проекта «Первичное звено для каждого»; второй – «Медицинская реабилита-
ция»; третий – «Медицинская наука для человека». Также будет реализован 
пилотный проект по созданию индивидуальной карты генетического здоро-
вья. Во исполнение поручения. Президент разработан проект «Санитарный 
щит» – для обеспечения санитарно-эпидемиологической безопасности 
страны.  

2. Проекты в целях решения вопросов благосостояния граждан 
и борьбы бедностью- проект «Социальное казначейство» для быстрого 
и адресного предоставления мер соцподдержки нуждающимся гражданам без 
волокиты по одному заявлению или даже без него (на основе проводимой 
Минтрудом работы по созданию единой цифровой платформы как основы 
всей системы социального казначейства и назначения выплат);  

3. проект «Профессионалитет», который обеспечивает вклад сразу 
в достижение двух национальных целей: с одной стороны, создавая возмож-
ность для самореализации, а с другой – влияя на благополучие граждан 
за счёт востребованности на рынке с достойной заработной платой.  

По поручению Президента Правительством прорабатывается 
системная долгосрочная программа по содействию молодёжной занятости, 
одновременно проводится трансформация программы профессионального 
образования в СПО. В частности, Правительство планирует комплексную 
реструктуризацию среднего профессионального образования за счёт 
взаимодействия с предприятиями, то есть отраслевого подхода 
к подготовке кадров. По словам вице-премьера, профессионалитет 
по сути – это новый уровень образования, который включает не только новые 
механизмы управления колледжами, но и новое содержание образовательных 
программ. Для быстрого запуска проекта, по мнению Правительства, уже 
имеется основа, которая сделана в рамках национального проекта 
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«Образование» и которая будет продолжена и в рамках нацпроекта 
«Образование», здесь имеется полное исполнение показателей, и также 
в рамках новой инициативы. Правительство предполагает изменить 
механизмы управления колледжами на основе принципов 
государственно-частного партнёрства посредством создания управляющих 
компаний, [их] соучредители – государство и бизнес. Быстро включаться 
в работу на реальном производстве студентам СПО позволят гибкие 
образовательные программы с возможностью донастройки в процессе 
обучения и с использованием соответствующих цифровых модулей. 
Правительством планируется начать реализацию нового проекта 
с 1 сентября 2022 года, с нового учебного года.  

Для реализации проекта вместе с Российским союзом 
промышленников и предпринимателей определены пилотные отрасли: 
атомная промышленность, металлургия, машиностроение, нефтегазохимия, 
транспорт, горнодобывающая и фармацевтическая промышленность. 
Ожидаем, что трудоустройство выпускников колледжей возрастёт 
с сегодняшних 60 до 85 процентов, а предприятия будут получать 
высококвалифицированных работников не через четыре года, как это сейчас, 
а уже через два года с начала обучения. На эти цели предполагается 
направить дополнительно 30 миллиардов только из федерального бюджета. 

4. Правительством предлагается также проект на стыке двух 
национальных целей – это «Придумано в России». Это большой 
межведомственный проект, цель которого – создание системы поддержки 
сектора индустрии, которая связана с творчеством и искусством, увеличение 
числа самозанятых, работающих дистанционно, получая возможность 
заниматься творческой деятельностью.  

5. Проект «Пушкинская карта», разработанный при поддержке 
Президента, который предоставит возможность молодёжи бесплатно 
посещать учреждения культуры, стартует с 1 сентября 2021 года. 
Обладателем «Пушкинской карты» станет любой гражданин России 
в возрасте от 14 до 22 лет. 

6. Проект «Бизнес-спринт (я выбираю спорт)», который направлен 
на достижение двух национальных целей, – это «Бизнес-спринт (я выбираю 
спорт)». Цель проекта – создание доступной и востребованной 
физкультурной инфраструктуры с учётом запросов населения. При этом 
планируется активное вовлечение инвесторов, которым интересна сфера 
спорта. 

В ходе выступления Т.А. Голикова проинформировала о ряде 
достигнутых результатов, которые обеспечивают исполнение целевых 
показателей в рамках достижения национальной цели «Возможности 
для самореализации и развития талантов». По итогам 2020 года 
показатель «средневзвешенный результат Российской Федерации в группе 
международных исследований по общему образованию» составил 13,5 при 
плановом значении 14. Планируем, что к 2024 году Российская Федерация 
максимально приблизится к 12-му месту и сохранит положительную 
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динамику по вхождению в десятку мировых лидеров по общему 
образованию. 

В рамках национального проекта «Образование» создано почти 
150 тысяч новых мест, в 2024 году будет создан ещё один миллион, в том 
числе с использованием механизма ГЧП. Благодаря принимаемым мерам 
численность детей, обучающихся в третью смену, по итогам 2020 года 
снизилась на 20,6 [процента] и составила чуть больше 18 тысяч человек. 

Вице-премьер Т.А. Голикова также проинформировала Президента 
по вопросу о запуске озвученной Президентом ранее программы 
капитальных ремонтов, сообщила том, что обработаны статистические 
данные по школам, нуждающимся в капитальном ремонте. В целом 
в капитальном ремонте в стране нуждаются семь тысяч зданий, это чуть 
более 10 процентов. Наибольшее количество таких зданий в Северо-
Кавказском и Дальневосточном округах.  

 
Справочно: на встрече Президента Российской Федерации с 

министром просвещения Российской Федерации С.С. Кравцовым, 
состоявшейся 28.07.2021, высказал неудовлетворенность тем, что 
поставленная им задача в соответствующем указе о произведении до 2026 
года капитального ремонта всех зданий школ, нуждающихся в нем (7353 
здания – 10 % от имеющегося количества зданий школ) может быть не 
выполнена. 

По сообщению С. Кравцова, на 2022 год намечен капитальный 
ремонт только порядка 700 зданий школ, имеющих проектно-сметную 
документацию, хотя по оценке Президента для выполнения Указа каждый 
год должно быть отремонтировано по 1500 и более зданий, Президент 
поручил Министру пересмотреть объемы и сроки намеченного ремонта 
зданий школ. 

Д. Чернышенко, заместитель Председателя Правительства РФ, 
выступая на заседании Совета, сообщил, что в 2021 году планируется 
завершить программу подключения школ к быстрому интернету 
по оптике. Два года назад у половины школ вообще не было 
высокоскоростного интернета, а к концу этого года будут подключены все 
школы из программы. На сегодняшний день остаются школы, их порядка 
20 процентов, у которых скорость доступа меньше федерального 
стандарта, они не были включены в первичные заявки от регионов, 
в то время они думали, что это достаточная скорость. Этот вопрос 
Правительство держит на контроле и предполагает решить его за счёт 
федеральных субсидий. И параллельно решается задача, чтобы ученики 
и учителя каждой школы могли воспользоваться беспроводным интернетом 
на уроках в школах, в классе.  

Напомнив о данном Президентом поручении развивать рынок  
IT-кадров, создавать программы обучения по IT-специальностям, вице-пре-
мьер Д. Чернышенко отметил, что уже третий год подряд мы увеличиваем 
контрольные цифры приема в вузы по IT-специальностям. Также многие 
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состоявшиеся специалисты в других отраслях, видя востребованность цифро-
вых компетенций, хотят попробовать себя в IT-сфере, освоить технологии 
по искусственному интеллекту. Для таких граждан в этом году стартовала 
программа компенсации половины затрат на обучение, и уже с августа 
по ним начнутся образовательные модули.  

Далее вице-премьер отдельно остановился на новых 
инициативах Правительства в IT-сфере. Ученикам старших классов 
предоставим возможность пройти двухлетнее обучение современным 
языкам программирования бесплатно. Считаю, что это крайне важная 
инициатива, так как именно в этом возрасте ребята выбирают будущую 
профессию. Если дадим им стимул обучаться IT, они смогут связать свою 
жизнь с этой сферой. Эта инициатива касается также и студентов. Для 
студентов создадим цифровые кафедры, где в течение года или двух они 
смогут получить дополнительную IT-специальность. 

В этом году мы запускаем инициативу «Передовые инженерные 
школы». Мы создадим такие инженерные школы в партнёрстве 
с крупными компаниями, и эта система изменит коренным образом 
подготовку инженерных кадров. Также мы представляем вам инициативу 
«Платформа университетского технологического 
предпринимательства», где нам важно вовлечь нашу молодёжь 
в продвижение собственных идей, разработок, в создание конкретных 
продуктов, решений для рынка. В рамках неё для студентов будут 
открыты стартап-студии, акселераторы, предусмотрены гранты 
на создание таких стартапов во время учёбы. 

 Буквально неделю назад мы отобрали финальную пятёрку 
научных образовательных центров мирового уровня, сейчас их 15. 
В этих центрах принимают участие 35 регионов, в которых проживает 
почти половина населения нашей страны, работа по ним будет продолжена. 
Мы предусмотрели механизм ротации этих НОЦ, чтобы все стремились 
к эффективности. Мы в процессе выполнения Вашего поручения 
по созданию в стране кампусов мирового уровня, у нас 17 сильнейших 
заявок от регионов. До конца года стартуем с реализацией трёх лучших 
проектов. 

Правительство разрабатывает новую государственную 
программу научно-технологического развития, мы консолидируем 
расходы на науку гражданского назначения. Мы определим приоритеты, 
на которых нужно будет сконцентрировать ресурсы, доложим по ней 
в октябре на Совете по науке. Правительство контролирует достижения 
национальных целей в постоянном режиме через систему мониторинга. 
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Уважаемые коллеги! 
 

С информацией о делах и планах комитета 
Омской областной организации Профессионального союза отрасли 

и других профобъединений 
вы можете ознакомиться на омской странице 

официального сайта Общероссийского 
Профсоюза образования РФ 
http://www.eseur.ru/omskiy/ 

 
Этот ресурс создан 

для практической помощи 
профорганизациям. 

 
Информацию, которой вы хотите поделиться с коллегами, присылайте в 

электронном виде. 
 

Наш e-mail - nauka@omskprof.ru 
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